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Рассмотрены современные композиционные материалы, используемые для повышения нефте-
отдачи в сложных геолого-физических условиях залежей. Показана перспективность применения 
модифицированных бинарных растворов на основе дисперсного гидросиликата натрия и сульфами-
новой кислоты для получения новых водоизолирующих материалов. Показана эффективность введе-
ния полиакриламида в состав гелеобразующей композиции в качестве полимерного модификатора. 
Приведена характеристика органических полимерных модификаторов в зависимости от структур-
ных и физико-химических показателей: молекулярной массы, степени анионности, типа ионогенного 
акрилового мономера. Исследована и обоснована перспективность применения в качестве модифи-
каторов гелеобразующей композиции карбоксилированного и сульфонированного полиакриламидов 
производства «SNF Floerger» со значениями молекулярной массы в пределах 6–15 млн.Да. Методами 
реометрии и пенетрометрии исследовано влияние типа и концентрации полимерного модификатора 
на физико-химические и технологические показатели гелеобразующих композиций на основе дисперс-
ного гидросиликата натрия. Приведен сравнительный анализ влияния типа органических полимерных 
модификаторов на изменение эффективной вязкости композиционного раствора при различной ско-
рости сдвига и пенетрометрической прочности сформированных материалов. Разработан способ 
получения агрегативно устойчивого раствора связующего, обеспечивающий гомогенность разра-
батываемому многокомпонентному гелеобразующему композиционному материалу. Получены со-
ставы гелеобразующих композиций на основе ДГСН и САК и экспериментально установлены опти-
мальные концентрации сульфонированного ПАА (0,05–0,1%), вводимого в качестве органического по-
лимерного модификатора. Разработанные оптимизированные составы композиций обеспечивают 
формирование геля для заданных параметров (температура, время гелеобразования), увеличение 
прочности до 3910 Па с обеспечением эластичности формируемого материала), что позволяет при-
менять адресный подход к конкретному геологическому объекту. 
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теотдача пластов, трудноизвлекаемые запасы, водоизоляция, потокоотклоняющая компо-
зиция, фильтрационные потоки, профиль приемистости. 
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Modern composite materials practically used to enhance oil recovery in complex geological and physi-
cal conditions of deposits are considered. It's shown that it is promising to use modified binary solutions 
based on dispersed sodium silicate and sulfamic acid to obtain new water-insulating materials. The effec-
tiveness of the introduction of polyacrylamide into the composition of the gel-forming composition as a pol-
ymer modifier has been shown. The characteristics of organic polymer modifiers are given depending on 
structural and physicochemical parameters (different molecular weight, type of ionic acrylic monomer). The 
prospect of using a gel-forming composition of carboxylated and sulfonated polyacrylamides produced by 
SNF Floerger with molecular weights in the range of 6–15 million Da has been investigated and substantiat-
ed. The influence of the type and concentration of the polymer modifier on the physicochemical and techno-
logical parameters of gel-forming compositions based on dispersed sodium hydrosilicate was investigated by 
the methods of rheometry and penetrometry. A comparative analysis of the effect of the type of organic poly-
mer modifiers on the change in the effective viscosity of the composite solution at different shear rates and 
penetrometric strength of the formed materials is presented. A method has been developed for obtaining an 
aggregatively stable binder solution, which ensures homogeneity to the developed multicomponent gel-
forming composite material. Compositions of gel-forming compositions based on DНSS and SAA have been 
obtained, and the optimal concentrations of sulfonated PAA (0.05–0.1%) introduced as an organic polymer 
modifier have been experimentally established. The developed optimized compositions of the compositions 
provide for the formation of a gel for the given parameters (temperature, gelation time), an increase in 
strength up to 3910 Pa with the provision of elasticity of the formed material), which makes it possible to ap-
ply a targeted approach to a specific geological object. 

Keywords: composite material, sodium hydrosilicate, gelation, polyacrylamide, oil recovery, hard-to-recover re-
serves, water isolation, flow diverting composition, filtration flows, intake profile. 
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